

環境の都ニュース

2018.1.1 NO.94

“環境の都”を
めざして

発行
長岡京市環境の都づくり会議
責任者：江川 宗治
編集者：安楽 裕子



新年明けましておめでとうございます
環境の都を正夢に！

平素は環境の都づくり会議の活動にご理解とご協力を賜り、厚く御礼申し上げます。
『つむぎ織りなす“環境の都”長岡京を目指そう！』と「長岡京市環境基本計画」で宣言され、計画が策定されたのは平成13年（2001年）3月のことでした。翌年（2002年）1月に、市民・行政・企業等が一体となってその実現を目指そうと決意して『長岡京市環境の都づくり会議』が発足しました。新年を迎え、16年目のスタートを切りますが、謙虚に振り返ってみると実現にどれだけ近づけているのか、正直なところ目指す道の険しさとその距離に身をすくむ思いがします。

環境首都と言え、世界では日本の都市も目標として来たドイツ南西部の都市“フライブルク”（人口約20万人）が浮かびます。1992年にドイツのNGO「環境支援協会」が“自然・環境保護の連邦首都”として選んだ都市で、86年に脱原発を決議し、サッカー場の屋根にソーラーパネルを設置するなど再生可能エネルギーの普及を進め、また、市街地への車の乗り入れを制限するなど交通対策や3R推進でも有名な町です。

我が国でも、このようなドイツの取り組みを参考として「環境首都コンテスト全国ネットワーク」が2001年度から『日本の環境首都コンテスト』を開催し、最後となった2010年度には熊本県水俣市がすべての条件を満たし、同コンテスト初の『環境首都』に選ばれたそうです。同コンテストには長岡京市（所管：環境経済部）も初回からずっと参加されていたようですが、残念ながらトップには至らなかったようです。国内でも、水俣市や北九州市など環境先進都市の取り組みには、公害問題など市の背景もあると思われそうですが、強い熱意があふれている気がします。

「長岡京市環境基本計画」では、おおむね2030年を最終目標とすると明記されていて期限がどんどん近づいて来ています。その間に最高責任者（市長）は3人目となり、実行責任の管理職は大勢入れ替わっていく中で、本気度もきっちりと引き継がれているのか心配もされます。

年の初めに当たり、関係者一同心機一転気合いを入れ直して『環境の都』という名称に相応しいまちに向かって前進すべきと考えます。皆と一緒に活動しませんか！

長岡京市環境の都づくり会議代表 江川宗治

京都環境フェスティバル
2017



当ブースに来訪された
マレーシア視察団の皆様

新春クロスワードパズル

問題：ABCDEを並べ替えると、
ある環境保全の言葉になります。

★は「つ」と促音の「っ」を兼ねています。

1A	2			3	4	5B
6			7C			
8		9		10		C
	11		12			
13	D			14		15
		16			★	
17						18E

ヨコの鍵

1. かわいいけれども、臭い害獣。
3. マクロニウエスタン、「〇〇の決闘」
6. 外の反対。
7. 映画の封切。レコード・CDの新発売。
8. “松魚”とも書きます。
10. 前言を取り消します。
11. Family
13. 地元のを食べてCO2の排出をおさえましょう。
16. 一定の場所に設けておくこと。
17. “電通”で話題になりました。
18. やくざのこれはいただけませんね。

タテの鍵

1. 里山がよく見られます。
2. 五摂家の一つ。上京区の地名にも。
3. 阿寒湖のものは特別天然記念物。
4. 寒いお風呂で倒れないように。
5. 江戸幕府老中の配下。
9. 太陽からの紫外線を吸収します。
12. ♪「〇〇〇〇の白い花、お前のように・・・」
13. 水道管の破裂でよく起こります。地盤〇〇。
14. 高僧だけに許された着衣。
15. 積極的ではありません。

★答はP4にあります。

薪のくらしのネットワークづくり

日時：平成 30 年 1 月 18 日 (木) 夜 6 時半～
 会場：長岡京市立中央公民館 2 階講座室
 講師：奥谷三穂 (京都市立大学 COC+特任教授)



参加無料

と一緒に
 「火のある暮らし
 薪のくらし」を
 進めていきませんか？

○京都府立大学 ACTR (地域貢献型特別研究) 薪の流通ネットワークサイト「まきくも」が立ち上がりました！
 ○近頃、環境に良いエネルギーとして薪ストーブが注目されていますが、どこで薪を手に入れればいいのか、薪ストーブの設置方法は？といった薪に関する情報が十分に伝わっていません。
 ○そこで京都府立大学の ACTR 研究では、薪の供給業者とユーザーをつなぐサイトを構築し、こうした課題に対応するとともに、薪の地産地消の促進による CO2 削減や利便性の向上、間伐材の利用促進や地域産業への効果などを評価し、その有効性を明らかにしていくこととしています。

エコ PJT

リサイクルフェアでリサイクル工作进行了しました

PJT リーダー 田原誠一郎

リサイクルフェアは、3R(リデュース、リユース、リサイクル)及び地球温暖化防止対策などのPRを目的に、クリーンプラザおとくにて毎年開催されるイベントです。長岡京市環境の都づくり会議は毎年このイベントに参加しており、使用済みの牛乳パックや、ペットボトル、ビール缶等を用いた「リサイクル工作」をテーマにして、多くの大人や子供の方々に参加していただいています。今年も幼児からお年寄りまで幅広い層の方々約200人に、牛乳パックや竹、木材を使った「ぶんぶんゴマ」を作っていただきました。(写真参照)
 「ぶんぶんゴマ」は簡単に作ることができ、面白いおもちゃなので、どのイベントでも大人気です。ご家庭でもお楽しみ下さい。



牛乳パックを使ったぶんぶんゴマの作り方

1. 使用済み牛乳パックの底の部分を取り取ります。(他にも作り方があります)
2. 千枚通しで中央に対称に7～10mm間隔で2つ穴を開けます
3. 少し太めのタコ糸(60～70cm)を通し、端をくくりまします
4. 両手の指に通し、回転させます(「ぶんぶん」と音をたてて勢いよく回ります)(写真参照)



竹林再生 PJT

支援学校、竹林再生と竹で繋がる

PJT サブリーダー 渡辺節郎

粟生光明寺から東に200mの所に京都府向日が丘支援学校があります。そこには乙訓地域の知的障害のある児童生徒146名が学んでいます。その内、小学部6年の児童6名が竹に興味があり色々な竹工作を作っていますが竹材が思うように入手できない課題がありました。この話が六小の小西前校長より連絡があり環境の都としても、すぐ近くに委託竹林があるので竹の供給をしてあげる事にしました。ただ学校の希望としては竹材だけでなく子供達



と地域の人と一緒に工作をしたい
 ▲お礼にどんぐりの額を頂きました。
 ということで私達も喜んでお手伝いする事にしました。
 早速12月15日に合同で竹の太鼓やカスタネット等の楽器を作り1月30日の学校の発表会で演奏をすることになりました。
 さてどんな音楽になるか楽しみです。この計画には長岡京市生活会議・長岡京市シルバー人材センターの竹木会も参画してくれます。
 ◀教室で先生の話聞く。その後子供達がバンブーダンスを見せてくれました。

里山再生 PJT

冬の森を楽しもう！

PJT リーダー 加藤克巳

西山
ファミリー
環境探検隊
(冬の部)

参加者大募集

蝶の森で自然観察、鹿肉カレー作り、バウムクーヘン作りをします。

日時 平成30年2月17日(土) 予備日18日(日) 9時30分~14時頃

場所 光明寺裏 方生池(ほうじょういけ) 広場 蝶の森

集合 9時30分グリーンハウス(ジャブジャブ池)

対象 小学生とその保護者 15組程度

問合せ先 西山森林整備推進協議会(市役所環境政策室内)

電話 955-9542

平成29年1月バウムクーヘン試作の様子▶



詳しくは広報長岡京(2月1日号の予定)をご覧ください。

花を咲かそう PJT

来春に向け花の衣替えをしました

PJT サブリーダー 奥西弘武



11月9日(木)西山公園体育館と中央公民館の花を植え替えました。春に植えたペゴニヤは酷暑、乾燥に耐え抜き、大きな株に育ち11月まで華やかに咲き誇っていました。これはビニールシートや竹炭で地面表皮を覆い夏場の乾燥を防いだ作戦の成果です。抜き去るのは大変惜しい気もしますが、来春を彩るパンジーに舞台を譲ります。また、水仙やチューリップの球根類も増やしてきましたので、日々成長の姿を鑑賞していただけたと思います。

改装されて素晴らしいロケーションを誇る体育館2F庭園に一度お越しください。



ビオトープ PJT

四小、冬の炭焼き体験学習

PJT リーダー 小根田 勝信

冬らしい寒い中、1年から5年の児童8名(保護者7名)が炭焼き体験に参加してくれました。学校からなんと徒歩で1時間かけて現地に来てくれ、感激でした。竹藪の中では古竹の焚火で子供たちを暖かく出迎え、早速、環境紙芝居でスタート。炭焼きは勿論初体験で、火をつけるのに四苦八苦、“煙い!、目が痛い!”と言いつつ、うちわを仰ぐ子供ら。見かねたお父さんが、“こうするんやで!”と見本を示し、子供たちも改めて父親を見直す風。良い親子の触れ合いを見ました。

その後、竹伐りや花瓶作り、竹炭アート、弓矢遊びなど楽しんで貰い、焼き餅を頬張り、楽しい一時を過ごしました。お土産に自分で作った花瓶や竹炭を持って帰りました。



京 錦 庵

株式会社 京味食品

高級豆腐、生麩等。

代表取締役 石 井 進

〒617-0814

京都府長岡京市今里更ノ町15-6

TEL (075) 957-1064

FAX (075) 956-5629

携 帯 090-5124-8581

E-mail: ishiiusumu2000@yahoo.co.jp



春筍(じゅじゅ)焼き



竹の子あんぱん
「のこのこ」

ベーカリーショップ ヤマダチ

長岡京市奥海印寺森の下4 TEL.956-1217



トトロのあかり

環境フェアでお披露目



今年の竹あそびは市の「キョウトレトロモダン」のイベントに賛同して10/28開催のサポセンフェスターの2部として環境の都等4団体でオブジェの灯りを中開田公園で出展準備をしました。しかし無情の雨予想で灯り部門は中止となりました。子供達に夢よの想いで制作したトトロが日の目を見ずに壊すのは余りにもむごいと思い環境フェア事務局に出展をお願いした所、心よく引き受けていただきました。11/18当日も朝方小雨でしたがテントの中でトトロの目がLEDで輝きそして愛くるしい顔に子供達の写真スポットになっていました。

この後トトロは京都環境フェスティバルとゆりかご保育園でも披露しました。

ビオトープ 小根田・竹林再生 渡辺



クロスワードパズルの答え

リサイクル

1A	い	2	た	ち	3	ま	4	ひ	5B	る
6	な	か	7C	り	り	ー	す			
8	か	つ	9	お	10	も	と	C	い	
		11	か	ぞ	12	く	し			
13	D	さ	ん	ち	14	し	よ	15	う	
		16	そ	な	え	★	つ	け		
17	か	ろ	う	し	18E	く	み			

2018年 環境年間行事日程 直近版(1月~3月)

	共通、広報	環境教育	エコ(地球温暖化防止等)	里山再生・西山F環境探検隊	ビオトープ	竹林再生	花を咲かそう、等
1	環都ニュース発行(1/1) 環都新年会兼 月例会議(1/9)	環境教育 Me(1/18)		森林ボランティア(1/7) 森林ボランティア(1/2 1)	竹炭焼き(第2,4木曜) すくすく炭焼き(十小、1/20)	竹林整備活動(毎週月曜) 1/15 初出(河合で豚汁) 3PJT 合同会議(1/17)	
2	環都月例会議(2/13)		エコ Me(2/20)	森林ボランティア(2/4) 西山F環境探検隊・3(2/17) 森林ボランティア(2/18)	竹炭焼き(第2,4木曜) 3PJT 合同会議(2/20)	竹林整備(毎週月曜)	みどりのサポーターの 集い(2/)
3	環都月例会議(3/13)	環境教育 Me(3/15)	エコ Me(3/20)	森林ボランティア(3/4) 森林ボランティア(3/18) 里山講演会(3/25)	竹炭焼き(第2,4木曜) 3PJT 合同年次総会(3/)	竹林整備(毎週月曜)	“春の準備” 緑サポ(3/)

「長岡京市環境の都づくり会議」では、さらなる活動の飛躍を期して活動協賛金を募っております。一口年間1,000円(一口以上)あなたも「長岡京市環境の都づくり会議」に参加してみませんか。どなたでも参加できます。問合せは下記の江川まで。Tel.075-957-6169 E-mail egawam@kyoto.zaq.ne.jp

ホームページもご覧下さい。各PJTの活動内容と写真などがあります。「長岡京市環境の都づくり会議」で検索してください。
http://kankyounomiyako.jimdo.com/
事務所：多世代交流ふれあいセンター内
〒617-0812 長岡京市長法寺谷山13-1

編集後記

私達はこの歴史の都、長岡京市を「環境の都」にしたいと活動しています。皆様のご意見をお寄せ頂ければ大変励みになります。本年もどうぞよろしくお願い申し上げます。